tiva maíz, frijol, haba, alverjon, cebada y tambien hortalizas y árboles frutales, siendo de muy buena clase el durazno, chavacano, aguacate, capulin, higo, uva, nuez y mora. Abundan los magueyes, el cardon y los nopales. Los pueblos están abastecidos con el agua del rio de Ixmiquilpam. Los caminos son de herradura y peligrosos, especialmente en la estacion de lluvias. Cuentan los vecinos como medio principal de subsistencia, la fabricacion de frazadas ordinarias y toda clase de tejidos de la fibra vegetal llamada lechuguilla. Hay grande consumo de pulque tlachique, aguamiel y aguardiente de caña; para alimento se usa mucho de los vegetales y muy pocas personas comen carne.

En Chilcuautla pueden visitarse las ruinas de un templo gentílico, que por los vestigios que quedan se conoce fué construido con cal y canto, destruido segun se cree, por los primeros ministros evangélicos venidos á la Nueva-España. Entre las ruinas se conserva un cerro cuadrado de dos y media varas de altura y veinte de longitud; tiene la forma de una escalera y se perciben las piedras perfectamente colocadas y unidas. Como én todos los pueblos del distrito de Ixmiquilpam, domina en Chilcuautla el idioma otomí.

## HUICHAPAM.

El distrito de Huichapam comprende los municipios de Tecozautla, Nopala, Chapantongo, todos los cuales forman una superficie que excede de ciento veintiseis leguas cuadradas. Linda al Poniente con el Estado de Querétaro, con el cual ha sostenido el de Hidalgo diversas cuestiones á causa de los límites. Tiene una ciudad, catorce pueblos y varios ranchos, con un total de poblacion que excede á treinta y cuatro mil habitantes.

El viajero encuentra en Huichapam terrenos fértiles al lado de otros pedregosos, utilizados solamente en la cria de ganado. En todos aquellos lugares se
observa completa carencia de maderas. La ciudad de Huichapam no tiene rio
alguno; pero se abastece de las aguas que conduce el caño que se halla al Sur de
su parroquia; son del mejor gusto y tan abundantes, que alcanzan para el riego
de las hortalizas y otros plantíos situados al Norte de la poblacion. Los caminos
que conducen á esa villa son de herradura é incómodos por la desigualdad del
terreno y no se conservan en buen estado. Hay un camino nacional que conduce
á Nopala.

Además de las labores del campo y la cria de ganado, algunos vecinos se dedican á fabricar tejidos de lana ordinarios, fustes para las sillas de montar y sombreros de palma muy afamados. En la hacienda de Taxthi hay una montaña que proporciona excelente piedra caliza.

Las casas municipales amenazan ruina desde hace tiempo. La cárcel de Huichapam tiene de particular el ser de bóveda, con tres piezas ámplias aunque mal